
2022年11月25日 星期五

责任编辑：汪旻 版式：吴雄伟 联系电话：0571-85310479 邮箱：zjrb@8531.cn4 要闻

新华社北京11月24日电 中共
中央对外联络部发言人胡兆明11月24
日宣布：应中共中央总书记、国家主席

习近平邀请，老挝人革党中央总书记、
国家主席通伦将于11月29日至12月
1日对中国进行国事访问。

老挝人革党中央总书记、
国家主席通伦将访华
老挝人革党中央总书记、
国家主席通伦将访华

新华社北京11月24日电（记者
黄垚）据中央气象台预报，26日至30
日，我国将出现寒潮天气，大部地区气
温将暴跌。

11月中旬以来，一直没有强冷空
气影响我国。监测显示，过去10天，
全国大部地区气温较常年同期偏高2
摄氏度至4摄氏度，部分地区偏高4摄
氏度至6摄氏度。受本轮寒潮影响后，
大部地区气温将转为较常年同期明显
偏低。

据介绍，此次寒潮不仅影响范围
广、降温剧烈、风力大，还将伴有雨雪天
气。预计26日至27日，寒潮天气将率
先影响新疆、甘肃西部和内蒙古西部等
地，大部地区气温将下降10摄氏度至
18摄氏度，局地下降20摄氏度以上；
上述地区将有6至8级偏北风、阵风9
至11级。

28日至30日，寒潮天气将东移南
下，继续影响我国中东部地区。中东部

大部气温将下降8摄氏度至14摄氏
度，局地降温幅度可达16摄氏度以上，
长江中下游以北大部地区将有5至7
级偏北风，阵风8至10级。

冷空气前锋过后，日最低气温0摄
氏度线将逐步南压到长江中下游至贵
州南部一带，日最低气温零下10摄氏
度线将位于辽宁南部、北京西部至甘肃
东部一带。

雨雪方面，预计25日至26日，新
疆北部部分地区将有大到暴雪，局地有
大暴雪；27日至30日，西北地区东部、
华北部分地区、东北地区、黄淮、江汉、
江淮等地先后有雨转雨夹雪或降雪，湖
南、湖北东部、江西中北部、安徽南部、
江苏南部、上海、浙江、福建北部有中到
大雨、局部暴雨。

气象专家提醒，大部地区降温剧烈
且风力较大，公众需及时增添衣物，做
好保暖措施，同时还需防范雨雪天气对
交通出行的不利影响。

今年入冬以来最强寒潮来袭今年入冬以来最强寒潮来袭

本报讯（通讯员 张主俐 彭剑）
近日，天台县委巡察组巡察反馈问题整
改情况开展“回头看”，来到石梁镇双溪
村时，双溪村党支部书记吴志力正和几
位村播一起直播带货，热情洋溢地推介
着本地农特产品。

今年初，天台县委第五巡察组对石
梁镇岭后村等五个党组织进行巡察，经
巡察组深入了解，几个村组织班子普遍
存在以下问题：村两委干部存在“守摊
子”现象，干劲不足，村级集体经济收入
结构单一，带领群众致富、推动集体经
济可持续发展能力不够；村集体经济较
为薄弱，收入单一；对壮大集体经济和
发展特色产业方面思路不宽、村干部干
事积极性也不高等。

问题怎么整改？怎么把村组织的
干事能力、带富能力唤醒起来？

“石梁镇要实现共富乡村的目标，
首先要治慵、治懒、治散，从根子上除
病灶，激发党员干部的积极性和主动
性。我们运用数字化平台，全面推行

‘红色村播’计划，探索一条农民变为
新主播、手机变为新农具、数据变为新
农资、直播变为新农活的数字赋能促
进共同富裕的模式。”石梁镇党委书记
庞学新说。

据了解，目前石梁镇已有20余名
村民走上“直播带货”的销售模式。吴
志力一场直播下来，共帮助5家民宿预
订客房27间。兴水村党支部副书记朱
星宇用抖音号和视频号进行短视频创
作，通过短视频分享，吸引了十余批省
内外游客来村里开展茶艺研学、游园采
摘活动。“红色村播”逐渐成为当地农民
致富增收的新途径。

天台：花样村播激活乡村经济

一线调查一线调查
本报讯（记者 周文丹）公共交通

事关百姓出行，是实实在在的民生工
程。近日，宁海县群众向本报反映：在宁
海县、奉化区交界处，有一条百姓呼吁了
两年之久的公交线路，迟迟无法开通。

日前，记者来到宁海、奉化交界处的
奉化区莼湖镇陈三村下陈三角塔公交
站，此处往南约2.6公里，是宁海县西店
镇崔家村。因地缘相近、人缘相亲，两地
往来较多。在站台等车的陈三村一位村
民指着后方的下陈农贸市场告诉记者：

“崔家村不少人会来我们村买菜。”
这一情况，记者也在陈三村、崔家

村两地村委会得到证实。陈三村党支

部书记陈仲华告诉记者，随着城市化进
程的推进，尤其自2020年9月宁波轨
道交通3号线开进奉化后，不少经常往
返宁海、宁波市区的市民也希望经公交
接驳后从奉化进入宁波城区。当地百
姓曾多次向两地交通部门建议，希望开
通跨区县公交，但至今未果。

为何百姓盼了两年的公交线路迟
迟未能开通？记者了解到，两年来，宁
海、奉化两地交通运输局讨论过三套方
案，如宁海公交开至奉化金海站、奉化
莼湖站，或者在宁海、奉化交界处的下
陈三角塔公交站调头，但由于种种原
因，至今仍未达成共识。

开通一条跨区县的乡村公交，在流
程或机制方面就如此困难吗？对此，宁

海县交通运输局运输管理科有关负责
人表示：“流程上不难。”记者也从宁波
市公路运输中心客运公交处了解到，开
通跨区县公交，只要属地交通运输部门
达成共识，并征得交警部门同意后，由
经营主体提交请示文件至宁波市公路
运输中心批复即可。

由此看来，症结还在宁海、奉化两地
交通运输局。“开通跨区县公交，需要由
两个区县的交通运输局来协调。”宁海县
交通运输局分管副局长胡敏平介绍，比
如宁海一直想把公交开至两地交界处的
下陈，但因该处没有专用客运场站，公交
车在此调头可能会对过往车辆造成安全
隐患，此方案被奉化否决。此外，他们还
要考虑线路运营成本、客流量等问题。

除了客观上存在的种种困难，相关
工作人员也向记者坦言：领导重视程度
不够、区域之间协调未充分衔接，都是
公交迟迟开不出的原因。或许，这才是
看不见的“篱笆墙”。

百姓盼了两年的这条公交线路，究
竟还能不能开通？记者了解到，今年年
初宁海已启动城乡公交一体化专项规
划，其中就涉及宁海至奉化公交线路在
内的跨区域方案，该规划预计将于明年
5月完成。宁海县交通运输局相关负责
人表示：“短期方案，我们也可以开通宁
海至奉化莼湖站的公交线路。”

对于宁海、奉化交界处的这条跨区
县公交线路能否顺利开通，本报将持续
关注。

来往密切、走动频繁的宁海奉化两地百姓有个烦恼——

盼了两年的跨区县公交，为何迟迟不通

联合国/中国空间探索与
创新全球伙伴关系研讨会24
日闭幕。研讨会期间，我国深
空探测的成果与未来规划再次
成为热门话题。

未来探月工程还有哪些亮
点？火星探测会进行采样吗？深
空探测还有哪些重点任务？围绕本
次研讨会相关议题，中国工程院院
士、中国探月工程总设计师吴伟仁接受
了新华社记者的采访。

到月球找水、建科研站、
修互联网……未来要在
月球干三件事

记者：我国探月工程已圆满完成
“绕、落、回”三步走目标，未来在探月方
面还将有哪些“大动作”？

吴伟仁：在未来10至15年，我们国
家准备在月球上干三件事，第一件事是
我们现在准备实施的探月工程四期，规
划包括嫦娥六号、嫦娥七号和嫦娥八号
任务。嫦娥六号准备在月球背面采样
返回，如果成功了，会是人类的又一次
壮举。

2020年底，嫦娥五号采样返回，从
月球正面采回1731克月壤。我们希望
嫦娥六号从月球背面采集更多样品，争
取实现2000克的目标。

嫦娥七号准备在月球南极着陆，主
要任务是开展飞跃探测，然后是争取能
找到水。在月球南极有些很深的阴影
坑，我们认为很可能是有水的，只不过
它终年不见阳光。如果见了阳光，水就
挥发了。因为终年不见阳光，那里的水
就可能以冰的形式存在。我们希望嫦
娥七号着陆以后，能够飞跃到这一到两
个阴影坑里面去现场勘查，看能不能找
到水。

嫦娥八号准备在2028年前后实施
发射，嫦娥七号和嫦娥八号将会组成月
球南极科研站的基本型，有月球轨道
器、着陆器、月球车、飞跃器以及若干科
学探测仪器。一方面是找水，还有一方
面就是探测月球南极到底是一种什么
状态，以及它的地形地貌，它的环境还
有什么物质成分，这是我们月球南极科
研站的基本型的重要任务。

在月球上要干的第二件事，是与其
他国家开展国际合作，在2035年前建
成国际月球科研站。我们想动员大家
和我们联合起来，进行联合设计、联合
勘察、数据共享、共同管理。

我们要干的第三件事，是以月球为
主要基地，建立集数据中继、导航、遥感
于一体的月球互联网。这些形成一体

化后，可以
对月球上的一些
资源和探测器实行有效
管理。如果再往后面延伸，火星也可以
像这样。

重型运载火箭助力
我国行星探测工程

记者：天问一号陆续传回的火星影
像备受社会关注，未来我国行星探测工
程有着怎样的规划？

吴伟仁：我国行星探测工程现在是
以火星探测为主，计划在未来10年到
15年，对火星上的土壤进行采样返回。

此外，还准备开展木星系及天王星
等行星际探测。未来还将开展太阳探
测，以及太阳系边缘探测。我们希望能
够发射中国的探测器，走到太阳系边缘
地区，看看太阳系边缘地区太阳风和宇
宙风交汇的地方是什么样。

要实现火星采样，要把人送上月
球、送上火星，都要靠运载火箭。我们
计划研制一种更大推力的运载火箭。
长征五号是目前我国最大推力的运载
火箭，现在研究的重型运载火箭推力能
够达到4000吨，是长征五号推力的约4
倍，这已列入我国深空探测的日程表
上。

运载火箭在整
个深空探测任
务 中 的 分

量很重，作
用也很大。可以

说我国火箭的运载能力
有多大，航天的舞台就有多大。

未来既要对小行星采样
还要对小行星防御
记者：除探月与探火外，我国在深

空探测领域还有哪些重点工程？

吴伟仁：小行星探测也是
重要工程，我国计划在未来10
至15年开展小行星采样。这
个过程很有趣，因为小行星太
小了，探测器不能像在月球那样
着陆，要慢慢挨上去，再在它上
面采样，带小行星样品回到地球，

这样我们就知道小行星是由什么组
成的。

此外，我国还准备开展小行星防御
任务。如果小行星撞击地球怎么办？我
国正在制定这方面的发展规划，对小行星
进行探测、预警。如果预测它轨道出了问
题，将会进行在轨处置，最后再进行救
援。我们总结为“探测、预警、处置、救援”
八字方针，这是我们国家的整体规划。

具体是怎么处置呢？假如我们现
在准备实施一次对小行星的防御任务，
它从火星意外飞过来了，这个过程我们
预测了它会对地球造成严重威胁，就先
要发射探测器对它进行探测，探测后确
定它的轨道，然后再根据探测情况发射
一个撞击器，从而改变它的轨道。

（据新华社北京11月24日电）

上月球找水 去火星挖土
——中国探月工程总设计师吴伟仁展望未来中国深空探测前景

新华社记者 宋 晨 胡 喆

2021年6月11日公布的由祝
融号火星车拍摄的“着巡合影”图。

新华社发（国家航天局供图）

20202020年年1212月月44日日，，国家国家
航天局公布了探月工程嫦娥航天局公布了探月工程嫦娥
五号探测器在月球表面国旗五号探测器在月球表面国旗
展示的照片展示的照片。。
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相关新闻

新华社南京11月24日电（记者
王珏玢 张泉）记者从中国科学院紫金
山天文台获悉，我国综合性太阳探测专
用卫星“夸父一号”近日获得太阳硬X
射线图像，并对外发布。这也是“夸父
一号”升空后首次发布科学图像。

据悉，这是目前国际上唯一以近地
视角拍摄的太阳硬X射线图像，其图像
质量达到国际先进水平。

“夸父一号”首席科学家甘为群介
绍，此次发布的图像是对

11月11日1时（世
界时）爆发的

一个M级

太阳耀斑的成像，由卫星载荷硬X射线
成像仪（HXI）拍摄。虽然还在测试期，
但成像效果已经非常优异，从中可以识
别出爆发细节和太阳的精细结构。

“夸父一号”卫星全称先进天基太
阳天文台（ASO-S），是一颗综合性太
阳探测专用卫星，于2022年10月9日
在酒泉卫星发射中心成功发射。卫星
科学目标为“一磁两暴”，即同时观测太
阳磁场及太阳上两类最剧烈的爆发现
象——耀斑和日冕物质抛射，并研究它
们的形成、演化、相互作用、关联等，同
时为空间天气预报提供支持。硬X射
线成像仪是卫星三大载荷之一，由中国
科学院紫金山天文台牵头研制，承担着

“一磁两暴”中观测太阳耀斑非热辐射
的任务。

硬X射线成像仪载荷主任设计师
张哲、数据科学家苏杨介绍，“夸父一
号”入轨一个多月以来，硬X射线成像
仪开展了各项在轨测试和定标工作。
目前，该载荷状态正常，各项功能、性能
均满足设计指标要求，已顺利投入科学
观测活动。在完成后续定标后，载荷成
像质量预计还将进一步提高。

探日卫星“夸父一号”首次发布科学图像

夸父“拍了拍”太阳

新华社北京11月24日电（记者
谢希瑶）商务部新闻发言人束珏婷24
日说，目前全国生活必需品市场供应
总体充足。受市场供给增加等因素影
响，“菜篮子”产品价格有所回落。下
一步，将继续加大对疫情较重地区的
货源组织和调运力度，指导优化末端
配送举措，全力做好群众生活物资保
障供应。

近期疫情多地散发，谈及全国特别
是疫情重点地区的生活必需品保供工
作，束珏婷在当天举行的商务部网上例
行新闻发布会上说，根据国务院联防联
控机制统一部署，商务部主要从以下两
方面着手，统筹做好商贸领域疫情防控
和居民生活必需品供应保障：

一是细化优化疫情防控和市场保
供举措。结合第九版防控方案和“二十
条优化措施”要求，指导各地健全完善
生活物资保障工作专班，调整优化保供
预案。在封控区域，合理设置物资接驳
站、固定接收点，保障末端配送力量充
足，特别关注和满足好老幼病残孕等特
殊群体需求。据了解，目前各省均已建

立生活物资保障工作专班，并积极开展
相关工作。

二是指导支持各地特别是疫情较
重地区做好生活必需品市场保供。持
续开展每日生活必需品量价监测，建立
完善“红绿灯”分级预警机制，强化市场
监测预警，及时采取针对性保供举措，
防范化解苗头性、倾向性问题。摸清各
地货源主渠道，完善常态化跨区域联保
联供机制。组织投放中央储备肉，增加
市场供应。同时，每日调度疫情较重地
区市场保供情况，及时掌握当地保供工
作中的困难和问题，随时做好联保联供
机制启动准备。指导疫情较重地区借
鉴行之有效的保供经验做法，督促强化
货源组织和末端配送，切实保障好当地
群众生活必需品需求。

据商务部市场运行监测系统显示，
23日全国200家大型农副产品批发市
场粮油价格基本稳定；肉类价格稳中有
降，其中猪肉批发价格较11月初（下
同）下降4.8%；禽蛋价格略有下降；蔬
菜价格明显回落，30种蔬菜批发均价
下降9.3%。

商务部：

全力做好群众生活物资保障供应

（上接第一版）
“村里可以像世界杯一样运营，深

度挖掘形成自己的文化。”云夕的店长
雷树冰建议。

“文化产品体验感比较强，能让不
同年龄层的人都能‘沉’在这里。”上海
游客杨女士说。

陈鹏频频点头：“党的二十大为全
面推进乡村振兴描绘了新蓝图。我们
四都乡有国家传统村落的集群优势、高
山云谷的生态优势，要有自信和自觉，
让四都乡、陈家铺成为像世界杯一样受
热捧的全域旅游高地。”

这句话说得有底气。2020年，四
都乡入选浙江首批民宿（农家乐）助力
乡村振兴改革试点；今年，陈家铺村入
选全省首批金3A级景区村庄培育名
单——乡、村发展经验都较丰富，底子
也较厚实，全乡已有200余名村民、80
余名“新乡贤”回乡创业，陈家铺村去年
村集体经济收入达百万元。

但连续几天的蹲点走访，也让记者
感受到陈家铺的不易：严峻复杂的疫情

形势，让个别民宿业主信心受挫；提前
进入“红海”的行业现状，倒逼他们改善
基础设施建设，提供更多元更细化更优
质的产品，提升游客体验……

幸运的是，陈家铺一开始就坚持
了“优中选优”的原则，让它获得了一
批拥趸，今年截至11月中旬已累计吸
引游客30多万人次，达到去年全年水
平。“我们小步快跑、持续迭代，让游
客对陈家铺一直有新鲜感。”鲍朝火
笑着说。

这也与记者蹲点中的新发现吻
合。这是记者年内第二次到访陈家
铺，村内破旧的水泥路变成了更契合
村子气质的石板路，山前屋后安装了
一张能监测从气象、水文到白蚁、房屋
倾斜度等的智能物联网，新建了两个
污水处理池，一间快倒塌的柴房正被
整修改造成公厕……全村基础设施又
有新提升。

村监会主任鲍子标告诉记者，今年
陈家铺入选全省首批未来乡村建设试
点，更是带来一批期盼已久的数字化项

目，“所有项目村里都有统筹，请村民、
民宿业主监督，既不能因改造不及时给
游客带来坏体验，也不能因施工影响游
客好心情，更要保证清廉村居干干净
净。”

“踢球需要不同位置球员配合，全
域旅游也要聚集多种业态。”在民宿“飞
茑集”，负责人贾晓涛介绍了他们正在
推进的一个新项目：将村中一间柴房改
造成甜品店，并以当地原材料为基础研
发具有乡村味道的甜点饮品。

无独有偶。在村民鲍菊球家里和
雷树冰办公室内，记者看到了多个用稻
草编织的垫子。雷树冰今年偶然发现
不少村民都有用棕丝、稻草、藤蔓等编
织物品的技艺，正准备开发一套传统编
织技艺研学项目，让住店客人跟着“鲍
菊球们”学习。

在已成为“网红打卡地”的先锋书
店——陈家铺平民书局隔壁，记者闻到
了一股特殊的香味，穿过一条小巷子，
意外发现了来自上海的潮流餐厅——
檐外限时餐厅。大厨正在用松阳当地

食材研发新菜品，用特产调制特色饮
料……

走得越深入，记者和陈鹏、鲍朝火
一样，越为大家的创意所触动，记下了
更多真知灼见：“全域旅游不仅体现在
空间的全，也要体现要素的全，比如激
发全村男女老少的潜能，让大家一同参
与。”“党的二十大报告指出，扎实推动
乡村产业、人才、文化、生态、组织振
兴。陈家铺在人才引进上还要再加码，
吸引更多创客。”……

特别是面对共同富裕这篇大文章，
两位书记和雷树冰等人讨论良久，决定
挖掘本地赶墟文化，打造一个乡村集
市，让村民销售经专业团队“包装”后的
农产品，既增一道风景，也增加农户创
收途径。

53岁的鲍菊球感慨，早几年，村里
到了冬天晚上就没什么人声，只听到风
呼呼吹过，“哪想得到现在大晚上还这
么热闹。”

夜深雾重，但大家内心越来越亮
堂。

新华社北京11月24日电（记者
叶昊鸣）记者24日从国务院物流保通
保畅工作领导小组获悉，针对一些地方
依然存在货车通行层层加码、“一刀切”
过度通行管控问题，国务院物流保通保
畅工作领导小组要求采取多项措施，高
效统筹疫情防控和交通物流保通保畅
工作，抓好交通物流保通保畅工作。

当日，国务院物流保通保畅工作领
导小组召开总指挥（全体）调度会议，总
结前七个月交通物流保通保畅工作，研
究部署下一步工作。

当前全国疫情呈现“点多、面广、频
发”特点，疫情防控形势仍然严峻复杂。
近期，部分地区进一步收紧交通物流疫
情防控措施，一些地方依然存在货车通
行层层加码、“一刀切”过度通行管控问
题，交通物流保通保畅面临反弹压力。

针对这一情况，会议提出，要科学
精准做好疫情防控工作，严格执行优化

调整后的疫情防控措施，落实落细交通
物流运营单位、枢纽场站、从业人员防
控举措，坚决防止疫情通过交通物流环
节传播扩散。要加大典型问题通报曝
光力度，切实做到“五个严禁”，畅通群
众投诉渠道，坚决防止过度通行管控问
题反弹。要坚持多措并举协同联动，全
力做好能源粮食等重点物资供需对接，
坚决保障运输安全畅通。要切实做好
邮政快递末端服务，严格规范邮政快递
基础设施关停关闭行为，保障突发情况
下邮政快递稳定运行，坚决打通城市物
流配送末端环节。要及时建设启用应
急物资中转站，加强统筹规划和运营管
理，坚决保障涉疫地区重点物资有序中
转运输。

会议强调，要全面排查整治交通运
输各类风险隐患，坚决防范遏制重特大事
故发生。要提前谋划2023年春运工作，
确保人民群众健康安全便捷舒心出行。

国务院物流保通保畅工作领导小组：

多措并举抓好交通物流保通保畅工作


